

C'est presque une position sociale de nos jours, de parler français à la perfection.—J. Novicow.

LE MADAWASKA

Il n'est pas de plus grande gloire que de combattre pour la langue de la patrie.—Jean Dorat.

J.-G. BOUCHER, éditeur-propriétaire.

ABONNEMENT: Canada \$2.00 Etranger \$2.50

Rédigé en collaboration.

AIMONS LA TERRE!

La terre est un royaume à ceux qui la possèdent, Les occupants en sont les rois.—Cassimir Hébert.

Je ne prétends pas présenter au public une oeuvre d'érudition et je suis le premier à me rendre compte de mon manque d'expérience; peut-être les règles de la prudence m'ordonnent-elles de confier ce petit travail à d'autres plumes plus expérimentées.

Jeunes gens de nos campagnes, vous qui êtes destinés à continuer l'oeuvre de vos ancêtres, prêtez l'oreille attentive à la voix qui vous appelle à votre devoir et ne refusez pas d'accomplir la mission qui vous a été confiée par la Providence.

Un peu d'Histoire

L'histoire nous prouve que la terre est le plus grand des biens. Après l'établissement du système féodal en Angleterre, le Conquérant donnait des terres à ses serviteurs, sachant que c'était là la plus grande récompense qu'il pouvait leur donner.

La richesse des terres d'Amérique fut, à mon avis, une des premières causes qui engendrèrent les longues controverses entre plusieurs nations pour la possession de ce pays. Si l'Amérique n'eût consisté qu'en une étendue de quelques arpents de neige, comme le disait Voltaire, notre pays n'aurait jamais été l'objet de tant de convoitise de la part des nations européennes.

Qu'on ne se fasse pas illusion en pensant que ce sont nos grandes villes, nos industries ou notre développement commercial qui attireraient ainsi l'attention des souverains étrangers; cela n'existait pas encore en ces premiers temps de la colonisation.

Si l'Acadie fut pendant plusieurs siècles le théâtre de luttes incessantes entre deux nations, ce déplorable état de choses prit naissance avec la jalousie des anglais qui regardaient d'un oeil envieux les terres fertiles occupées par nos premiers colons français.

Ce court aperçu historique nous montre que la terre est d'une valeur inestimable et que nos prédécesseurs l'ont de tous les temps considérée comme telle.

L'exemple des ancêtres

Rappelons-nous que dans les premiers temps de la colonie, nos ancêtres ont accompli une oeuvre admirable qui aura des répercussions sans fin à travers tous les siècles, et que le moindre de nos succès trouve son origine au berceau de l'Acadie.

Je sais qu'il n'est pas donné à tous de se faire agriculteurs et ce serait peut-être un mal s'il en était ainsi aujourd'hui. Dans la lutte que nous livrons sans cesse pour la défense de nos droits, il nous faut des hommes d'action pour rivaliser avec ceux qui ne partagent pas nos idées; cependant, chacun peut servir son pays dans la position qu'il occupe, et le laboureur qui a vraiment en lui l'amour du sol doit prendre place dans les rangs de nos meilleurs patriotes.

(à suivre)

G. A. COEUR.

G. N. TRICOCHÉ

VARIETES

CHEFS D'ETAT HOMMES DE LETTRES

Les chefs d'Etat, tout comme les autres hommes, ont apporté leur contingent personnel à la littérature; et cela de tout temps. Le roi David ne fut-il pas un grand poète? Jules César n'a-t-il pas laissé un chef d'oeuvre impérissable: les Commentaires? Récemment, l'ex-Kaiser n'a-t-il pas oublié ses Mémoires? Entre nos extrêmes en date, il y eut, bien des potentats écrivains. Dans une étude très fouillée d'un éminent chroniqueur parisien, M. Henri Flamand, nous lisons que pas moins de vingt et un qu'ains furent des poètes distingués. Il va sans dire que, dans les pays à régime républicain, nombreux sont les présidents qui furent journalistes ou auteurs. Cela n'a rien de nouveau; et nous les passerons sous silence. Il est bien plus intéressant de relever les rois et empereurs qui collaborèrent à la presse de leur pays.

jusqu'ici, fut Napoléon III qui, en outre, fit un ouvrage estimé sur les origines de l'Artillerie. Entre temps, Louis XVIII de France, George III d'Angleterre envoyèrent de nombreux articles aux journaux ou revues. Un journaliste de sang royal qu'il ne faut pas oublier, bien qu'il ait été assassiné avant de monter sur le trône, l'archiduc Franz Ferdinand d'Autriche, dont le nom est indissolublement lié aux souvenirs de la Guerre Mondiale, fournit maintes contributions à des périodiques scientifiques, sans parler de deux volumes de vers. Si ces augustes personnages signalent leurs livres, ils employèrent d'habitude un pseudonyme pour leurs articles. Le nom de plume de George III était Ralph Robinson; ceux de Louis XVIII furent "Un fidèle lecteur" et "Un qui s'y connaît." Mais le secret était toujours mal gardé, et le public ne fut jamais lent à découvrir l'identité de l'auteur.

Georges Nestler Tricoché

Faits d'Actualité

UN APPEL A L'APOSTOLAT LAIC — L'A. C. J. C. ACADIENNE CHEZ-NOUS.

Malgré le temps limité que nous avons cette semaine pour la préparation du journal, ce serait manquer notre devoir de ne pas signaler le passage du R. P. Paré, S. J., dans nos paroisses du comté de Madawaska.

Que vient faire ce religieux parmi nous? Quelle mission a-t-il à remplir? A qui s'adresse-t-il? Voilà autant de questions que se posent un grand nombre de nos lecteurs.

Le révérend Père Paré est l'aumônier général de l'association catholique de la jeunesse canadienne-française. Il vient continuer dans notre diocèse, dans notre comté, le groupement de la jeunesse acadienne qu'il a commencé l'automne dernier en Nouvelle-Ecosse et dans le diocèse de St-Jean avec un brillant succès. Ce religieux s'adresse donc à notre jeunesse, à tous ceux qui sont jeunes de coeur et d'énergie plus que d'âge.

Le but de ce groupement c'est le but de l'association qu'il représente: la préparation à une vie efficacement militante, pour le bien de la religion et de la patrie.

En ces temps où la force du mal s'organise de toutes parts il importe que les fidèles opposent une solidarité dans le devoir social et une collaboration intime à la vie apostolique de l'Eglise. Pour y arriver il faut de la préparation, un entraînement méthodique aussi nécessaire que celui que subit le soldat qui doit aller sur le champ de bataille. La réalisation d'un programme aussi grand ne va pas sans la formation de chefs pour diriger les différents groupes.

L'A. C. J. C. acadienne est maintenant un fait accompli. Après quelques mois d'organisation elle compte de nombreux cercles en Nouvelle-Ecosse et dans le diocèse de St-Jean. Partout cette association a été reçue comme une nécessité urgente du présent. Les adhésions ont été nombreuses partout et il ne pouvait en être autrement lorsque cette organisation se présentait à nous avec d'aussi bonnes recommandations. Sa Sainteté Pie XI, après avoir béni et encouragé l'A. C. J. C., ne disait-elle pas un jour que cette association constituait "l'école par excellence où sont brevetés les apôtres laïcs convaincus et agissants"? Nos Seigneurs les évêques ont appuyé de tout leur coeur l'organisation de la jeunesse catholique acadienne. Tous nos prêtres, vraiment soucieux du salut des âmes dont ils ont la charge, ne reculent pas devant un surcroît de travail pour prendre la direction de leur cercle paroissial.

Nous n'avons aucun doute que notre jeunesse se montrera aussi généreuse de sentiment et de volonté que les autres parties de l'Acadie et répondra en grand nombre à l'appel.

C'est le clairon qui sonne, c'est l'appel général aux hommes de bonne volonté, à tous ceux qui veulent participer à l'apostolat laïc. Edmundston donnera l'exemple aux autres paroisses du comté, et ce sera un grand succès, non seulement ici, mais dans tout le diocèse.

Gaspard BOUCHER

LE ROLE IMPORTANT D'UNE ASSOCIATION AGRICOLE

L'agriculture se trouve actuellement en face de difficultés que ni les cultivateurs, ni les associations ne peuvent surmonter, parce qu'elles relèvent uniquement des pouvoirs publics auxquels incombe le devoir d'intervenir.

Les pouvoirs publics ont en tout temps le devoir de prendre toutes les mesures qui dépendent d'eux, nécessaires au progrès et à la prospérité de l'agriculture. Dans les circonstances actuelles, les pouvoirs publics ont des devoirs spéciaux, correspondant aux difficultés spéciales qu'éprouvent nos agriculteurs.

Cependant, nous ne sommes pas de l'avis de ceux qui attendent le salut des pouvoirs publics, et toujours des pouvoirs publics; nos cultivateurs devraient s'intéresser davantage à une organisation systématique, à une association professionnelle.

Entre les cultivateurs et les pouvoirs publics, il y a

Suite à la page 6

LES FAITS SOUS LA LOUPE

Lecteurs, remettons ensemble notre loupe à l'oeuvre et scrutons les rapports présentés à la Législature provinciale depuis le commencement de la session.

Le rapport du ministre de l'Agriculture contient des chiffres intéressants. On voit que la récolte de patates au Nouveau-Brunswick a augmenté d'un demi-million de boisseaux en 1931, avec un total de 6,941,000 boisseaux.

La récolte d'avoine a été bonne: 6,718,000 boisseaux, une moyenne de 31 boisseaux à l'acre. Les autres récoltes comme suit: blé, 142,000 boisseaux; orge, 294,000 boisseaux; sarrasin, 714,000 boisseaux; fèves, 15,000 boisseaux; navets, 2,198,000 barils; foin, 780,000 tonnes.

Il y a dans la province 263 taurins enregistrés appartenant aux sociétés d'agriculture, une augmentation de 19 sur l'année précédente. Celles-ci possèdent également 96 verrats, comparé à 36 en 1930.

582 garçons et fillettes ont pris part aux concours d'élevage des veaux et 147 aux concours de porcs.

Il y avait 41 clubs d'éleveurs de volailles avec 632 membres, en 1931.

Ce sont les comtés de Kent, Gloucester et Westmorland qui ont employé le plus de chaux pulvérisée sur le sol, en 1931. Il s'en est acheté 13,056 tonnes dans toute la province.

Le ministre d'Agriculture annonce une réduction de 50c la tonne sur le prix de la chaux moulinée pour les cultivateurs de la province. Le nouveau prix de \$3.50 au lieu de \$4.00, est en force depuis le 1er mars. Le département d'Agriculture paie les frais de transport par fret.

30 cultivateurs ont fait du drainage souterrain, utilisant 40,350 bouts de tuyaux.

31 buanderies ont fonctionné dans la province en 1931; neuf sont pourvus d'appareils à refroidissement mécanique.

Ces buanderies ont produit 2,415,992 livres de beurre, une augmentation de 18.8% sur la production de 1930.

La production totale de fromage pour 1931 fut de 496,261 livres. C'est une diminution de 110,631 livres sur l'année précédente.

Le ministre des Terres et des Mines écrit dans son rapport qu'il y a un mouvement de retour à la terre dans la province.

16,900 acres de terre ont été concédées aux colons en 1931, et le département a fait l'inspection de 572 lots.

Une somme de \$3,771.48 a été dépensée dans le comté de Madawaska.

203 cas de feux de forêts ont été rapportés en 1931, causant des dommages pour \$8,257.44 et des dépenses pour \$8,420.88.

Les terres de la couronne n'ont rapporté que \$65,452.21 en 1931, comparé à \$1,074,493.20 en 1930.

Les recettes nettes de la Commission des liqueurs ont également diminué en 1931.

Le total des recettes fut de \$1,220,065.01 l'an dernier. Le total des ventes fut de \$3,783,800.32 en 1931, une diminution de \$1,026,899.29 sur l'année précédente.

Du total des ventes le gouvernement fédéral a perçu en droits de douanes et d'accise la somme de \$988,052.47.

Est-ce une conséquence logique de la diminution des ventes? C'est peu probable, mais tout de même, le rapport de la Commission des liqueurs mentionne le fait que les cas d'ivrognerie ont diminué en 1931.

La Commission des liqueurs annonce qu'elle entreprendra la lutte aux fabricants de bière à domicile (home brew).

Le rapport du ministre de la Santé publique annonce que le taux de naissances a augmenté et le taux de mortalités a diminué, dans notre province, depuis quelques années.

C'est un moyen efficace pour augmenter la population, à moins que l'émigration aux Etats Unis devienne plus intense.

Le nombre de mariages a cependant diminué. Que voulez-vous, ce n'est pas l'encre qui manque, mais les temps sont durs.

Dans le rapport de la Police Provinciale nous voyons qu'une somme de \$23,499.59 a été perdue en amendes, une augmentation de plus de \$6,000 sur l'année précédente.

Les arrestations pour infractions à la loi des liqueurs ont été moindres en 1931 que l'année précédente, mais les saisies ont été plus nombreuses.

La Police provinciale comptait 67 constables en 1931, comparé à 75 en 1930. Ces constables ont couvert 727,176 milles de routes.

Les dépenses totales de la Police provinciale, en 1931, se sont élevées à \$201,326.05.

Les constables ont mis leur nez dans 8,538 causes. Ils ont saisi 43 automobiles et rapporté 448 accidents d'auto dans lesquels il y eut 26 mor-

talités. Les inspecteurs médicaux des écoles ont examiné 63,601 élèves pendant la dernière année, une augmentation de 17% sur 1930.

8,436 enfants ont été soignés avec succès à la suite d'avis envoyés aux parents, une augmentation de 14% sur 1930.

10,068 enfants ont été vaccinés l'an dernier, formant un total de 118,000 enfants vaccinés depuis l'inauguration du système d'inspection médicale des écoles.

PASSEIM.

Avez-vous vu les nouveaux Modèles CHEVROLET au Garage Edmundston Motors Ltd?

La meilleure aubaine en fait de nourriture! SIROP de MAÏS EDWARDSBURG CROWN BRAND. THE CANADA STARCH CO. MONTREAL.

DOMINION STORES LIMITED

Speciaux de PAQUES - EASTER Specials

Table listing Easter specials: JAMBONS Gros JAMBONS COTTAGE ROLLS OEUFs - Extras - EGGS. Special Values for your EASTER Dinner. Valeurs Spéciales pour le Diner de PAQUES.

Fromage CHEESE 2 Boites 29c

Moutarde préparée LIBBY'S MUSTARD, prepared. Pot 8 oz. Jar 10c

Savon - SURPRISE SOAP 10 bars 44c

Flocons - LUX FLAKES 3 ppts 25c

POIRES dans Sirop clair 2 tins 25c

Olives ordinaires ou préparées McLAREN'S Plain or stuffed. Pot No. 5 Jar 10c

CAFE - RICHMELLO COFFEE lb. Tin 43c

BISCUITS GINGER FRUIT lb 10c

MUFFETS, le paquet — per pkg. 10¢

BACON tranché, la liv. 16¢

THE D.S.L., pqt rouge Tea, Red Package, lb. 35¢

ALLUMETTES, 3 ppts 25¢

MATCHES 3 ppts 25¢

FROMAGE bte 1/2 liv. 17¢

Kraft Cheese, 1/2 lb. box 17¢

CHICKEN HADDIES la boite — per tin 15¢

Poudre à Pâte, bte 1 liv. 19¢

Domino Baking Powder, lb. 19¢

SAUCE H. P. Bouteille — bottle 27¢

Fruits et Légumes FRAS BANANES, 3 livres pour 27¢

Bananas, 3 lbs for 27¢

ORANGES Sunkist, la douz. 45¢

Doz. 35¢ &

EPINARDS, la livre 19¢

SPINACH, per lb. 19¢

TOMATES mûres, la liv. 13¢

Ripe TOMATOES, per lb. 13¢

LAITUE, gros pied, 2 pour 25¢

Iceberg Lettuce, 2 lge heads 25¢

PRUNES, la boite 10¢

Green Gage PLUMS, tin 10¢

CAFE Mélange spécial, liv. 29¢

Special blend Coffee, lb. 29¢

Guimauve Campfire, bte 1 liv. 25¢

MARSHMALLOW, lb. box 25¢

COCOANUT fin pesé, la liv. 25¢

Shredded Cocomut, bulk, lb. 25¢

NOIX écalées — Shelled Walnuts Moitiées, la liv. 39¢

Halves, per lb. 39¢

Cassées, la livre 35¢

Broken, per lb. 35¢

SPECIAL! Chocolat LOWNEY'S Boite-Box 2 lbs 69¢

SPECIAL! Chocolat LOWNEY'S Boite-Box 1 lb 35¢